

Sistematización de la historia local holguinera en el período de 1895-1898

Systematization of the local history of Holguín city from 1895 to 1898

Autores/ Authors

Dr. C. Martha María Fernández - Rodríguez

martha@ucp.ho.rimed.cu

M. Sc. Margarita Mora - de la Cruz

mmora@ucp.ho.rimed.cu

M. Sc. Nelson Peña - Pérez

nelson@ucp.ho.rimed.cu

Cuba

Resumen

El presente artículo tuvo como objetivo fundamental poner al alcance de los profesores el contenido de la historia local en el período de 1895-1898 con fines docente-metodológicos, por ser este uno de los más significativos para la Historia de Cuba. Los contenidos formaron parte del resultado número 3 del proyecto de investigación “Sistematización de la historia local holguinera”. El aporte fundamental consistió en la compilación de dichos contenidos en un artículo y ponerla al alcance de los profesores. Como resultado de su implementación se incrementó la calidad del proceso de enseñanza de la historia local y se contribuyó a elevar la calidad del proceso formativo.

Palabras clave: Historia de Cuba, Historia

Abstract

The main goal of the present article was to provide teachers a methodological tool for the teaching-learning process of the local history of Holguín from 1895 to 1898; which has a paramount importance for the Cuban History. Its contents were the result number 3 of the research project “Systematization of the local history of Holguín city”. The main outcome was to present teachers an article in which all the contents were gathered. As a result of its implementation the quality of the teaching – learning process of the local history increased significantly.

Key words: History of Cuba, Local History, Holguin History, Cuban War of Independence (1895), Weyler’s concentration, the Spanish – American War, research results- compilation

Local, Historia de Holguín, Guerra del 95, reconcentración de Valeriano Weyler, guerra hispano-cubana-norteamericana, resultados de investigaciones-compilación

Introducción

La enseñanza de la Historia Local constituye una prioridad del Ministerio de Educación en Cuba para todas las Educaciones. La sistematización que se presenta como aporte fundamental en este artículo fue tomada de las diversas publicaciones e investigaciones sobre la historia local que han sido publicadas en este período de la Historia de Cuba. Los investigadores del proyecto de investigación han respetado el derecho de autor, y han recopilado dicha información para cumplir el objetivo fundamental de este artículo que ha sido poner al alcance de los profesores, con fines docente-metodológicos, en un documento único, los contenidos necesarios e imprescindibles del período de 1895-1898 para abordarlos en clase; con ello se contribuyó al trabajo educativo que se desarrolla en la escuela. Desde esta perspectiva, se elevó la calidad del proceso de enseñanza-aprendizaje de la Historia Local y se apreciaron cambios significativos en el modo de actuación de los estudiantes en correspondencia con el encargo social.

Desarrollo

~ La Guerra del 95 en Holguín

La trama revolucionaria estaba extendida por todo el país al alborear el nuevo año. Martí, enterado de todo lo que ocurría en la Isla y temeroso de una nueva sorpresa enemiga, da la orden del levantamiento. Llega a Manzanillo el telegrama acordado, que había sido enviado por Juan Gualberto Gómez desde Matanzas, que decía: *“Diga director Liberal publique el domingo 24 artículo recomendado. -Martínez [...]”*¹ Este telegrama fue áncora de salvación para los conspiradores de Manzanillo y Bayamo, pues horas después reciben de las autoridades españolas la orden de prender a Masó, Celedonio Rodríguez y Francisco Estrada, junto a otros revolucionarios que, desde el mismo día 22, habían partido hacia la manigua.

¹ Fernández Rodríguez, Martha. José Miró Argenter: el Catalán Mambí, p. 21.

Fernández – Rodríguez, Martha María, Margarita Mora - de la Cruz y Nelson Peña – Pérez. Sistematización de la historia local holguinera en el período de 1895-1898. Systematization of the local history of Holguín city from 1895 to 1898

Miró parte para Holguín y da aviso telegráfico a los hermanos Sartorio. A las 7:00 de la mañana llega al Caño y a media noche a Barranca, donde lo esperan Esteban Tamayo y Bellito Guerra. Estos, a la vez, comunican la orden a Eduardo Yero en Santiago de Cuba. El 23 por la noche Miró Argenter reanuda la marcha con su gente rumbo a Mala Noche, en la jurisdicción de Holguín, iniciándose de esta forma la guerra en Holguín. Esta rebelión es secundada, ese día y posteriores, en Santa Lucía, Fray Benito, Aguada de la Piedra, Yaguajay, Banes, Tacajó y Báguano, entre otras. Gómez divide el mando de esta región en dos vertientes, la occidental con Miró al frente, y la oriental con Luis de Feria Garayalde.

En los meses de abril y mayo, Maceo opera en territorios de la actual provincia holguinera, primero en la zona de Sabanilla y luego en Sagua de Tánamo, donde conoce de la muerte de Martí. La primera incursión de Maceo en Holguín ocurre por la región de Sagua de Tánamo, a partir del 18 de mayo, procedente de Guantánamo. Opera sobre Sagua, el Esterón, Cabonico, Arroyo Blanco, Mayarí Abajo, Banes, Tacajó y Bijarú. En este último lugar, se efectúa lo que ha devenido en llamarse “Parlamento de Bijarú” por el lugar donde se realiza, cercano a Tacajó; allí se determina que el *“poder ejecutivo debía residir en un directorio compuesto por pocos miembros y con atribuciones legislativas”*.² Se decide por los reunidos la forma de gobierno que estimaban más conveniente para el país, resaltando la responsabilidad del poder militar, por temor al civilismo del 68. Esta decisión no fue acatada en la Asamblea de Jimaguayú.

El asalto a Santa Lucía el 3 de junio es realizado y no se encuentran las armas que se suponían que Suárez Valdés había repartido; no obstante, se obtienen recursos materiales. *Por el accionar de las fuerzas de Maceo en este territorio, llegan a Holguín una infinidad de familias procedentes de los poblados atacados para ponerse a salvo de la guerra*.³ El Ejército Libertador está a escasos dos kilómetros de la ciudad de Holguín, pasa a tiro de fusil y a la vista de la Loma de la Cruz, sin que el General español decida salir de la población para atacar la columna cubana.

Maceo reconoce que en su campaña por la costa norte no tuvo acción de importancia, pues al parecer no se atrevían a atacarlo luego de la batalla de El Jobito. Pero fue provechosa al

² Miró Argenter, José. Crónicas de la guerra, p. 56.

³ MPH La Periquera, Fondo 1895-1899, No. 33.

Fernández – Rodríguez, Martha María, Margarita Mora - de la Cruz y Nelson Peña – Pérez. Sistematización de la historia local holguinera en el período de 1895-1898. Systematization of the local history of Holguín city from 1895 to 1898

avituallarse la tropa mambisa y, sobre todo, *“determinó el levantamiento de algunos barrios de dicha comarca y también el cantón de Gibara, pueblo muy realista”*.⁴

El primero de septiembre, Maceo está de nuevo en la región con el objetivo de activar las operaciones militares, y para ello ordena concentrar a las tropas de la zona en Báguano, y, por otro lado, organizar la columna invasora que fue bajo su mando a Occidente. Estando enfrascado en dichas tareas, cae gravemente enfermo por intoxicación alimentaria; enterados los españoles de su cercanía y su estado de salud, deciden capturarlo.

Un fuerte contingente de las tres armas, al mando del joven brigadier Ramón Echagüe, sale el 24 en dirección a Camazán. Al día siguiente, al dirigirse a San Fernando, en un lugar conocido por La Plataforma, una avanzada cubana sostiene los primeros disparos con las fuerzas españolas. Se generaliza el combate con extraordinaria violencia. La columna española, en su primer ataque, llega hasta Arroyo Hondo, pero tiene que detenerse ante la defensa cubana. Comienzan a recibir por sus flancos cargas de caballería, obligándolos a retirarse para Holguín por La Palma. Las bajas españolas son de consideración: *“Por nuestra parte dos muertos y seis heridos”*.⁵ Sobre todo, se conoce en la ciudad la postura asumida por Maceo en este combate, ya que estando enfermo supo cargar como uno más sobre el enemigo. En esta situación cursa las órdenes a las fuerzas de Holguín y Santiago que participarían en la invasión a Occidente para que se acuartelaran en las Sabanas de Baraguá.

Después de varias jornadas, la columna invasora llega a la prefectura de Mala Noche. El 30 de este mismo mes, en el campamento de dicho lugar, se incorporan los regimientos de caballería “Martí” y “García”, en número de 350 plazas, elevándose el efectivo armado a 1403 hombres. Se organizan las fuerzas invasoras en Mala Noche y varios patriotas holguineros se unen a la campaña invasora, destacándose entre ellos el catalán Miró Argenter que había comenzado la lucha en la región holguinera y luego se traslada a Las Tunas. Posteriormente de haber sido distribuidos los hombres, se ratifica el nombramiento de Miró como jefe del Estado Mayor del Ejército de Oriente, con 500 infantes y 700 jinetes a su mando.

⁴ Miró Argenter, José. Crónicas de la guerra, p. 285.

⁵ Museo Casa Natal (MCN) del Mayor General Calixto García. Fondo Documentos, No. 144.

Fernández – Rodríguez, Martha María, Margarita Mora - de la Cruz y Nelson Peña – Pérez. Sistematización de la historia local holguinera en el período de 1895-1898. Systematization of the local history of Holguín city from 1895 to 1898

El día 2 de noviembre Maceo da a conocer la “Proclama de Mala Noche”⁶. A las 6 de la mañana del 3 de noviembre parte la columna desde Mala Noche, por el camino de Las Tunas hacia occidente.

~ **La reconcentración de Valeriano Weyler**

La aplicación de la política de exterminio de la población cubana llevada a cabo por Valeriano Weyler, a través de la reconcentración de la población civil en las ciudades con el fin de quitarle el apoyo al Ejército Libertador, se hace sentir en Holguín, *“pero no tanto como [en] el occidente, pues ya la inmensa totalidad de nuestros ‘guajiros’ habían pasado al campo insurrecto con sus mujeres e hijos”*.⁷

Afianza lo expuesto, el hecho de que para finales de 1895 un gran número de campesinos, temerosos de la guerra, habían buscado refugio en los centros urbanos, en especial la población pro-española abandona las zonas rurales para establecerse en las poblaciones, fenómeno muy visible en Holguín y Gibara, y las pequeñas poblaciones existentes a lo largo de la línea del ferrocarril y los fuertes establecidos para su protección. Lógicamente, esto conduce a un fortalecimiento de las posiciones españolas dentro de los recintos urbanos. Los reconcentrados en Holguín habitan los parques de la ciudad donde son socorridos con los desperdicios del rancho de los soldados. A solicitud de varios individuos de Holguín, se crea una Junta Local en febrero 21 de 1897 para socorrer a las familias pobres.

Desde la misma proclamación de la reconcentración se va a la creación de las “zonas de cultivo” para tratar de solucionar los alimentos de la población de los centros urbanos. El 28 de febrero de 1896 se ordena su constitución en Holguín. Estas zonas son protegidas por pequeños destacamentos y fortificaciones construidas por los mismos reconcentrados. Se cultivan, principalmente, frutos menores y tabaco.

El mayor general Calixto García arriba a las costas cubanas, procedente de EE.UU., el 24 de marzo de 1896. El Gobierno en Armas lo designa Jefe del Departamento Oriental;

⁶ *Las futuras fuerzas invasoras se reunieron en las sabanas de Baraguá, el 15 de marzo de 1878; allí, Maceo manifestó su inconformidad con el Pacto del Zanjón. Esta alocución del General Maceo, fechada en Mangos de Baraguá el 18 de octubre de 1895, estaba destinada, al parecer, a arengar al Ejército Invasor en el momento de la partida. Sin embargo, no fue leída por el Titán hasta el 2 de noviembre, en el campamento de Mala Noche, poco antes de emprender la marcha hacia Camagüey. En este lugar permanecieron tres días las tropas de Maceo, recibieron dos nuevos regimientos de caballería y se reorganizó la Columna Invasora.* Colectivo de autores. Papeles de Maceo, p. 262-263.

⁷ Albanés, Juan. Breve historia de la ciudad de Holguín, p. 18.

posteriormente es ratificado por Máximo Gómez, por lo que concluye una larga controversia entre ellos y José Maceo por la jefatura de estas fuerzas.

Después de operar en la zona de Jiguaní, Calixto planifica una incursión sobre la importante región de Holguín-Gibara, con el fin de darle un *“fuerte impulso a la revolución y un golpe rotundo a aquellos enemigos engreídos que poblaban la comarca”*.⁸ Y porque *“el espíritu revolucionario, algo decaído en la región de Holguín, por causa de ese sentimiento de debilidad que se había producido en los cubanos al palpar de cerca el orgulloso vivir de los isleños o la plena paz en que se hallaba su retaguardia, en tanto que sus protectores llevaban la desolación y la muerte al territorio mambí”*.⁹

Hacia el mediodía del 10 de junio, en Aguas Claras, a unos 6 kilómetros al norte de la ciudad, la fuerza revolucionaria ataca a una pequeña columna española, la que procedente de Holguín se dirigía a avituallar los poblados cercanos.

La segunda incursión de Calixto García ocurre entre el 13 y el 23 de agosto. Una columna al mando del general Gómez se encarga de invadir la zona de Banes y de tirotear la ciudad de Holguín, con el objetivo de apoyar la acción que ejecutaría ese mismo día Calixto en Loma de Hierro.¹⁰ Las fuerzas al mando de Calixto operan en la región de Holguín-Gibara para repetir lo realizado un mes antes, ya que su objetivo principal consiste en demostrar la posibilidad del empleo de la artillería por parte de los cubanos y para ello se selecciona el fuerte de Loma del Hierro ubicado entre Holguín y Auras.¹¹

Después de cortadas todas las comunicaciones de los dos centros poblacionales importantes, Holguín-Gibara, y aislarlos del caserío de Auras, se ejecuta la acción militar el 21 de agosto. Comienza el combate cuando el general García, cronómetro en mano, da la orden para que el cañón Hotchkiss de dos libras iniciara el fuego a las 8:30 a.m. El primer cañonazo da en el blanco con precisión absoluta. El uso de la artillería fue una *“innovación*

⁸ Escalante Beatón, Aníbal. Calixto García, su campaña en el 95, p. 30.

⁹ *Ibid.*, p. 32.

¹⁰ El General en Jefe Máximo Gómez sembró la desolación en toda la zona que se había mantenido sin operación militar alguna. El 11 de agosto el poblado de Banes y la plantación de los Dumois fueron incendiados. Los barcos que se encontraban surtos en puertos tuvieron que partir para Estados Unidos sin el fruto. Con esta acción se ponía fin al “cubaneo” existente allí. [N. de los A.].

¹¹ El fuerte de la “Loma de Hierro” o San Marcos, tenía veinte soldados bien municionados. Era una construcción sólida, de mampostería, con dos plantas aspilladas y con una torre de observación. Se encontraba rodeado por dos alambradas, y por un ancho y profundo foso. [N. de los A.].

que nos causó verdadera sorpresa".¹² Los colonialistas resistieron por tres horas al fuego de la artillería y la infantería. La artillería hizo 28 disparos que fueron destruyendo el fuerte. Cuando las tropas cubanas reciben la orden de asalto, ya la resistencia no existía. Los españoles abandonan el lugar, dejando dos cadáveres, cinco mil cápsulas Remington y vituallas de boca. Los cubanos no tienen bajas. La operación demuestra la eficacia de la artillería. Crece el temor a un ataque a Holguín.

El plan del general Calixto para tomar a Victoria de Las Tunas (28-30 de agosto de 1897) consiste en provocar operaciones de las tropas del general Agustín Luque en la región holguinera, para mantenerlo ocupado, mientras se atacaba Las Tunas. Con ese fin se ataca el caserío de El Cantío del Gallo en la línea occidental de Holguín, el 24 de agosto, y se sitúan a 150 soldados para cubrir el camino de Holguín-Las Tunas, para de esta manera llamar la atención del general Luque sobre Banes y Bijarú.

El General español cae en la trampa al dirigirse con una poderosa columna hacia los territorios de Tasajeras, Flores, Veguitas y Bijarú, y logra afectar algunos de los talleres y cultivos de las prefecturas existentes allí. En el momento en que regresa de "sus exitosas operaciones", aparece por el camino de Victoria de Las Tunas un centenar de españoles capturados en el lugar por el Ejército Libertador. Para Luque esto fue un bochorno al no poder dar el golpe de efecto que necesitaba para levantar el espíritu combativo decaído dentro de su tropa.

~ **Guerra hispano-cubana-norteamericana**

Los Estados Unidos, que desde antes de 1805 tenían las pretensiones de dominar la Isla, ven que era el momento en que la fruta estaba madura y buscan los pretextos necesarios para intervenir en la contienda: una amplia propaganda de prensa, la publicación de la carta del ministro español Dupui de Lome y finalmente el 15 de febrero de 1898 hacen volar el "Maine" en el puerto de La Habana.

Luego de declarada la guerra por Estados Unidos a España, el General Calixto García dispone concentrar las fuerzas en lugares estratégicos: Gibara, Holguín, Santiago de Cuba, Guantánamo y Manzanillo; llama a nuevos hombres a las armas, derrotando a los españoles en "El Platanillo", y toma los poblados de Sagua y Mayarí.

¹² Escalante Beatón, Aníbal. Calixto García, su campaña en el 95, p. 97.

Al mismo tiempo, hace un llamado de nuevos hombres a las armas con el fin de engrosar las fuerzas con que él contaba; para ello solicita armas y alimentos a las autoridades norteamericanas, por medio del teniente del Ejército de EE.UU., Andrés S. Rowan, con quien se había entrevistado en Bayamo. El 15 de mayo se conoce que el enemigo que ocupaba a Holguín pensaba retirarse hacia Santiago. Por esto se le ordena al jefe del II Cuerpo que evite su entrada a la capital de Oriente.

Parte de las armas y vituallas solicitadas al mando norteamericano por Calixto, le llegan el 26 de mayo por Banes, en el vapor “Florida”; y el 6 de junio, por medio del barco de guerra “Gloucester”, arriba el teniente Carlos Hernández con un mensaje del Jefe del Ejército Norteamericano donde le *“anuncia el proyecto de atacar por mar y por tierra la ‘Ciudad de Cuba’, para lo cual era necesario que el grueso de las fuerzas cubanas avanzaran sobre esa ciudad para secundarlo”*.¹³ Cuando Calixto recibe esta comunicación tiene inmovilizados en Oriente a 24 000 soldados españoles, solamente en Holguín había 12 000 soldados. En ese plan, el norte de Oriente funge como parte de la retaguardia de la acción principal: Santiago de Cuba.

Para cumplir con el objetivo que le estaba asignado a Holguín, se lleva a efecto una concentración de fuerzas del Ejército Libertador para impedir así la salida de los efectivos españoles de la ciudad; además se debía evitar que se reunieran las fuerzas existentes en otras localidades de la zona en esta ciudad.

Se le ordena al general camagüeyano Lope Recio que traslade unos 1 500 hombres, armados o desarmados, para la Línea Occidental de Holguín. Recio queda bajo su mando directo en las operaciones a los *“planes y órdenes que he recibido de Miles, general en jefe del Ejército Americano”*.¹⁴ Con este movimiento de tropas se buscaba que los españoles de Holguín no pudieran marchar sobre Santiago o Camagüey. A las tropas del general español Luque, los mambises únicamente podían oponerle unos 3 000 soldados.

El Ejército Español cercado en Santiago, aún con la derrota de la Armada, tiene la esperanza de que el general Luque pueda, al igual que Escario desde Manzanillo, llegar a la ciudad sitiada. Únicamente desde Holguín se puede llevar auxilio significativo a los que se encontraban en Santiago de Cuba. Al firmarse el armisticio entre las fuerzas españolas y

¹³ Escalante Beatón, Aníbal. Calixto García, su campaña en el 95, p. 607.

¹⁴ MCN de Calixto García. Fondo Documentos, No. 2-326.

norteamericanas en Santiago de Cuba, se rinden los efectivos regulares e irregulares que defienden el pabellón español al este de la provincia de Oriente. A las autoridades españolas exclusivamente le quedan, en lo que constituía el II Cuerpo del Ejército Libertador, las ciudades de Holguín, Gibara y los pueblos de la línea férrea que unía a estos dos pueblos y al sur, Manzanillo y otros cercanos a este punto.

Desde el día en que los generales Calixto García y William Shafter sostienen la última entrevista, las relaciones entre ambos ejércitos se ponen muy tirantes. Con doloroso asombro conocen él y sus hombres que en la capitulación de Santiago de Cuba se había determinado que no se permitiera la entrada de las tropas cubanas a la ciudad. El 17 de julio de 1898 envía carta al general de las fuerzas interventoras William Shafter; condena cómo la noticia de la rendición se sabe por personas ajenas al alto mando yanqui y no se recibe una sola palabra de invitación para el ejército cubano, además del hecho de que las fuerzas españolas, después de su capitulación, siguieran gobernando en Santiago, las que no habían sido elegidas por los cubanos, y estos se oponen a ellas.

Ante la acusación de que la entrada del ejército cubano a Santiago de Cuba conllevaría la venganza y represalia, Calixto García destaca que el ejército mambí es culto y civilizado, y que su verdadero objetivo es la independencia, no la barbarie y la cobardía:

“Permítame usted que proteste contra la más ligera sombra de semejante pensamiento, porque no somos un pueblo salvaje que desconoce los principios de la guerra civilizada, formamos un ejército pobre y harapiento como lo fue el ejército de nuestros antepasados en la guerra noble por la independencia de los EE.UU., respetamos demasiado nuestra causa para mancharla con la barbarie y la cobardía.”¹⁵

A partir de ese momento, para Calixto las fuerzas españolas que se encontraban en el Norte de la provincia serían su próximo objetivo. Al liberarse las restantes poblaciones de Oriente que no se encontraban dentro del armisticio, se aseguraba el establecimiento del poder cubano ante el norteamericano para que no pudieran hacer ellos lo que realizaron en Santiago al dejar las autoridades españolas. Dentro de la estrategia general de Calixto García está también evitar que las fuerzas enemigas que se hallan en el Norte de la provincia

¹⁵ Pichardo, Hortensia. Documentos para la Historia de Cuba, p. 345.

se unan. Con este fin, el coronel Luis Martí recibe la orden de situarse cerca de Mayarí para evitar la salida hacia Holguín. Al hacerlo son derrotadas el 22 de julio en Platanillo. Los restos de la columna siguen siendo hostilizados por las fuerzas mambisas hasta su llegada a Holguín.

El jefe español, general Luque, ante la presión del Ejército Libertador y del buque de guerra norteamericano “Nashville” que se encontraba frente al puerto de Gibara, y por el temor de que las fuerzas que tenía en Gibara quedaran separadas de las que poseía en Holguín, determina trasladarlas para esta. Luque afirma que *“mientras que hubiera un cartucho resistiría Holguín”*,¹⁶ pero la población reconoce que era muy difícil que el general español cumpliera su promesa ante los apuros de las fuerzas a su mando.

El 25 de julio las tropas cubanas comandadas por el coronel Cornelio Rojas asumen el control de Gibara, y cinco días después lo hace Calixto. La opinión de este último es la de retener a Gibara, costara lo que costara, aún conociendo que el general Luque tiene un poderoso contingente en Holguín, que triplicaba las fuerzas cubanas en hombres y cañones; Calixto pretende cortarle el paso a las fuerzas españolas en su objetivo de contactar con el resto del Ejército monárquico que se encuentra en el resto del país, para lo cual podían emplear la vía marítima, en poder norteamericano, o por tierra hacia Camagüey.

La opción terrestre tiene mayor fuerza. El 16 de agosto Luque le pide a García salir para Camagüey sin ser hostilizado por los cubanos; no obstante, la respuesta del General cubano es negativa. En esta fecha salen las fuerzas españolas (unos 6 000 hombres de las tres armas) del recinto urbano hacia el norte, en dirección a Aguas Claras, para presionar sobre el área de cultivo del recinto urbano y Gibara. En su avance son atacadas por los exploradores cubanos que no cesan un instante de espiar sus movimientos, llegan hasta donde se encuentran emboscadas las tropas de los generales mambises Feria y Capote.

A las 10 de la mañana los españoles se baten con las fuerzas de Feria primero, y luego, con las de Capote. El enemigo *“avanza con decisión flanqueando por la derecha e izquierda hasta posesionarse de todas las alturas, teniendo que retirarse todas nuestras fuerzas después de cinco horas de combate con más de treinta bajas por nuestra parte”*.¹⁷ Las tropas cubanas se retiran hacia las colinas, lugares más ventajosos en el trayecto de Auras a

¹⁶ ANC. Fondo Donativos y Remisiones. Legajo 620, No. 9.

¹⁷ -----, -----, Legajo 245, No. 37.

Fernández – Rodríguez, Martha María, Margarita Mora - de la Cruz y Nelson Peña – Pérez. Sistematización de la historia local holguinera en el período de 1895-1898. Systematization of the local history of Holguín city from 1895 to 1898

Gibara. Mientras este movimiento de fuerzas se lleva a cabo, la caballería no cesa de hostilizar al enemigo, con el objeto de hacerle la mayor cantidad de bajas que fuera posible. En la toma de Auras, las tropas españolas tienen sensibles bajas; establecidos allí, preparan sus defensas y solicitan refuerzos para continuar su avance hacia Gibara.

Los soldados españoles, además de combatir a las fuerzas cubanas, se dedican a acopiar todo lo que estaba a su alcance para mitigar el hambre que los había llevado a una operación casi suicida. Los colonialistas sufren el hostigamiento toda la noche del 16 y el día 17 por parte de los soldados del Ejército Libertador. Allí se derraman las últimas gotas de sangre de cubanos y españoles como muestra del fin de una época y comienzo de otra.

En la mañana del 18, en los momentos en que los sitiadores reciben dos piezas de artillería para atacar las posiciones enemigas, llega la comunicación donde se proclama la suspensión de hostilidades. Ese mismo día, se le comunica a Calixto su sustitución del cargo de Jefe del Departamento Oriental. El general Feria preside una Junta de Jefes y Oficiales con el objetivo de protestar y desacatar la resolución del Gobierno. Calixto se opone al desacato y exige la obediencia a la resolución del Consejo de Gobierno, fuera o no justa. El Ejército Libertador queda entonces acéfalo en la región. La máxima autoridad militar es destituida del mando cuando se necesitaba más la unidad de todos los cubanos.

El 18 de agosto del 98 se conoce el fin de las hostilidades y el día 10 de noviembre entran en Holguín las tropas del Ejército interventor, con el burdo pretexto de perseguir al bandolerismo. Terminadas las hostilidades se firma el bochornoso tratado de paz entre España y Los Estados Unidos, a la cual no son invitados los cubanos. Calixto, que realizaba gestiones de gobierno en el vecino del Norte, muere el día 11 de diciembre del propio año.

Conclusiones

Con la sistematización de los hechos históricos acontecidos en este territorio en el período de 1895-1898 se contribuye a elevar la calidad del proceso de enseñanza-aprendizaje de la Historia Local en su vínculo con la Historia de Cuba para de esta forma resolver una parte de las carencias teóricas y metodológicas existentes en el tratamiento de dicho proceso.

Bibliografía

- ALBANÉS, JUAN. Breve historia de la ciudad de Holguín. Holguín, [s. n., s. a.].
ANC. Fondo Donativos y Remisiones. Legajo 620, No. 9.

Fernández – Rodríguez, Martha María, Margarita Mora - de la Cruz y Nelson Peña – Pérez. Sistematización de la historia local holguinera en el período de 1895-1898. Systematization of the local history of Holguín city from 1895 to 1898

ANC. Fondo Donativos y Remisiones. Legajo 245, No. 37. MPH La Periquera, fondo 1895-1899, no. 33.

COLECTIVO DE AUTORES. Papeles de Maceo. La Habana, Edición de la Academia de Historia de Cuba, 1948. T. II.

ESCALANTE BEATÓN, ANÍBAL. Calixto García, su campaña en el 95. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1978.

FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, MARTHA. El trabajo político-ideológico a través de la enseñanza de la Historia Local. Holguín, Universidad de Ciencias Pedagógicas “José de la Luz y Caballero”, 2010. [En soporte digital]

----- José Miró Argenter: el catalán mambí. Holguín, Ediciones Holguín, 2005.

MIRÓ ARGENTER, JOSÉ. Crónicas de la guerra. La Habana, Ediciones Huracán, 1970. T. I.

MUSEO CASA NATAL (MCN) del Mayor General Calixto García. Fondo Documentos, No. 144.

----- Fondo Documentos, No. 2-326.

PICHARDO. HORTENSIA. Documentos para la Historia de Cuba. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1976. T. I.

ABOUT THE AUTHORS / SOBRE LOS AUTORES

Dr. C. Martha María Fernández - Rodríguez. (martha@ucp.ho.rimed.cu). Licenciada en Educación, en la especialidad de Marxismo Leninismo e Historia. Doctora en Ciencias Pedagógicas. Profesora Asistente. Jefa de la Carrera de Marxismo Leninismo e Historia. Facultad de Humanidades. Universidad de Ciencias Pedagógicas “José de la Luz y Caballero”, de Holguín. Avenida de los Libertadores No. 278. Holguín. Cuba. CP 81000. Teléfono: 481221. Reside en Edificio 35 Apartamento 14. Rpto. Pedro Díaz Coello. Holguín, Cuba. Línea de investigación: Trabajo político-ideológico a través de la Historia Local.

M. Sc. Margarita Mora - de la Cruz. (mmora@ucp.ho.rimed.cu). Licenciada en Educación, en la especialidad de Historia y Ciencias Sociales. Profesora de Educación Superior en Marxismo Leninismo e Historia. Máster en Historia y Cultura. Profesora Asistente del Departamento de Marxismo e Historia de la Universidad de Ciencias Pedagógicas “José de la Luz y Caballero”, de Holguín. Avenida de los Libertadores No. 278. Holguín. Cuba. CP 81000. Teléfono: 481221. Reside en Calle Cervantes 235 / Cables y Aricochea. Holguín, Cuba. Línea de investigación: enseñanza de la Historia Local.

M. Sc. Nelson Peña - Pérez. (nelson@ucp.ho.rimed.cu). Licenciado en Educación, en la especialidad de Historia y Ciencias Sociales. Profesor de Educación Superior en Marxismo Leninismo e Historia. Máster en Historia y Cultura. Profesor Asistente del Departamento de Marxismo e Historia de la Universidad de Ciencias Pedagógicas “José de la Luz y Caballero”, de Holguín. Avenida de los Libertadores No. 278. Holguín. Cuba. CP 81000. Teléfono: 481221. Reside en Calle 24. No. 33 / 25 y 27. Rpto. Pueblo Nuevo. Holguín, Cuba. Teléfono: 471223. Línea de investigación: enseñanza de la Historia Local.

Fecha de recepción: 16 de mayo 2012

Fecha de aprobación: 17 de diciembre 2012

Fecha de publicación: 1 de octubre 2013